
 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Analyse Du Bilan De La Majorité Sortante : Beauvechain Ensemble 

Septembre 2024 
 

Voici notre analyse du bilan présenté par Beauvechain Ensemble (BE). Afin de faciliter le lecture, 
nous avons utilisé des couleurs pour catégoriser les éléments présentés par la majorité 
sortante.  Ces couleurs reflète le niveau d’engagement réel de BE. Notre analyse et nos 
commentaires n’ont pas de couleurs. 

- En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

- En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 

- En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 

- En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 

 
1. MOBILITÉ ET SÉCURITÉ ROUTIÈRE 

• Les dispositifs de sécurité ont été installés à plusieurs endroits dans toute la commune: 
chicanes, marquages pour stationnement, marquages pour sécurisation des 
déplacements cyclistes, installation de radars, etc. Objectif : renforcer la sécurité des 
usagers et lutter contre la vitesse excessive ! 

Notre Commentaire : 

Évaluer l'eHicacité de l'installation des dispositifs de sécurité routière à Hamme-Mille 
révèle des résultats mixtes.  

Positif : la modification des chicanes a réussi à fluidifier le trafic, conformément à 
l'objectif initial.  

Négatif : Cependant, l'implémentation des déviations pour les vélos s'est heurtée à des 
problèmes légaux. Le SPW a dû intervenir pour demander à la commune de corriger le 
marquage, permettant ainsi aux vélos de passer à droite des chicanes, contrairement aux 
communications antérieures du pouvoir communal qui déclarait cela illégal.  

Par ailleurs, la gestion des espaces de stationnement reste opaque et a entraîné une 
augmentation notable des verbalisations. Une stratégie plus intégrée et moins répressive 
pourrait potentiellement améliorer la situation en matière de stationnement et de 
circulation, en évitant de pénaliser excessivement les usagers. 

 

• Semaine de la mobilité et activités de sensibilisation diverses. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Quelles activités de sensibilisation ? Une seule semaine de mobilité ? Quels 
objectifs ? Qui a participé ? 
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• Un nouveau Plan communal de Mobilité axé modes doux sera prochainement soumis en 
Conseil communal. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le Plan communal de Mobilité, en attente depuis plus de douze ans, semble se 
résumer à un simple catalogue d'aménagements potentiels, sans garantie de réalisation. 
L'absence de planification détaillée et de perspective globale limite sévèrement son 
potentiel à améliorer concrètement la mobilité douce ou à optimiser les déplacements 
motorisés. Ce plan nécessite une stratégie plus robuste et cohérente, qui définisse 
clairement les étapes à suivre pour un impact significatif sur la mobilité au sein de la 
commune, assurant ainsi que les améliorations bénéficient à tous les usagers de la route, 
selon leurs besoins spécifiques. 

 

• Inventaire des sentiers réalisé en collaboration avec les citoyens et “Tous à pied”. 

Notre Commentaire : 

Positif : Le projet est initialement prometteur.  

Négatif : le projet semble être resté en suspens sans mise à jour récente. Il est plausible 
que les décisions concernant son avancement aient été diHérées jusqu'après les 
élections, période souvent marquée par un réexamen des priorités. La sensibilité de 
certains aspects du projet, notamment concernant le sentier 24, pourrait expliquer cette 
hésitation. Une communication claire et une gestion transparente des projets sensibles 
sont essentielles pour maintenir la confiance du public et assurer une progression 
cohérente des initiatives communales. 

 

• Poursuite de la collaboration avec Pro-vélo pour former les jeunes cyclistes de toutes les 
écoles de Beauvechain. 

Notre Commentaire : 

Positif : Ce projet éducatif, bien que mis en place depuis plusieurs années, vise à instruire 
les enfants des écoles communales sur la sécurité et les compétences nécessaires à la 
circulation à vélo.  

Négatif : ce projet soulève des inquiétudes, car il autorise ces jeunes cyclistes à 
emprunter des routes qui restent dangereuses et qui n'ont pas bénéficié de mises à jour 
ou d'améliorations significatives durant la législature actuelle. Cette situation met en 
lumière la nécessité d'aligner les initiatives éducatives avec des améliorations 
infrastructurelles pour garantir la sécurité des enfants sur leurs trajets. 
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2. GÉNÉRALITÉS, TRAVAUX ET PATRIMOINE 

• Tourinnes-la-Grosse a sa Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté ! Projet et chantier de 
longue haleine, avec un aboutissement qui en vaut la peine. Depuis son ouverture en 
février 2024, la MMC a déjà accueilli un grand nombre d'événements : conférences, 
rencontres citoyennes, activités avec les écoles, etc. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le projet de la Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté, malgré son ambition 
de longue date, soulève plusieurs questions quant à sa définition, ses objectifs, et son 
intégration dans la communauté. Quels sont exactement les buts de cette institution, et 
qui parmi les résidents pourra réellement contribuer à son développement? Les 
préoccupations concernent également les ressources allouées, le coût global, et les 
modalités d'accès pour le public, afin de s'assurer que ce lieu ne soit pas monopolisé pour 
des intérêts spécifiques au pouvoir communal . De plus, comment ce projet s'intégrera-t-
il à la dynamique culturelle et sociale existante ? 

 

• La Bruyère aura bientôt sa Maison de Village. L'ancienne cure est en cours d'éco-
rénovation. Le rez-de-chaussée accueillera les habitants, associations locales, et écoles. 
2 logements publics seront aménagés à l'étage. Fin des travaux prévue en automne 2024. 

Notre Commentaire : 

Négatif : L'utilisation du terme "éco-rénovation" à Beauvechain semble être un abus de 
langage, car aucune rénovation réalisée par les autorités locales n'a réellement surpassé 
les normes réglementaires exigées lors de l'approbation des permis.  

Les projets de rénovation n'ont pas intégré de matériaux écologiques ni adopté des 
pratiques durables, se limitant souvent à l'installation sporadique de panneaux solaires 
tout en continuant de dépendre des énergies fossiles pour le chauHage.  

De plus, la construction prochaine d'une nouvelle maison de village soulève la question 
de son utilité. 

 

• Un projet pilote qui a abouti à une grande première : la publication par la Maison de la 
Mémoire et la Citoyenneté d'un guide à destination des villes et communes dans le cadre 
de la sauvegarde de leur patrimoine. Un outil simple d'utilisation pour épauler les 
municipalités dans la réalisation d'un Plan de Sauvegarde des Biens Culturels (PSBC) sis 
sur leur territoire. Toutes les étapes à suivre y sont explicitées dans l'ordre utile, de la 
sélection des sites à protéger jusqu'à l'intégration du PSBC dans le Plan Général 
d'Urgence et d'Intervention Communal (PGUIC) en passant par l'organisation des 
interventions sur le terrain et le nécessaire dialogue avec les services d'urgence. 
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Notre Commentaire : 

Positif : Le guide publié par la Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté soit est une 
innovation intéressante. Il oHre un cadre pour la protection du patrimoine via le Plan de 
Sauvegarde des Biens Culturels (PSBC).  

Négatif :  il reste diHicile de mesurer son impact réel sur la préservation du patrimoine à 
Beauvechain. Il serait plus rassurant de voir des actions concrètes et tangibles, intégrées 
dans la planification urbaine et les projets de développement immobilier, qui garantissent 
une protection eHective du patrimoine local. Ces mesures théoriques ne se traduisent 
pas nécessairement par des résultats concrets sur le terrain. 

 

• Depuis 2022, Beauvechain est labellisée « Ma Commune dit Oui ». Ce label encourage la 
promotion des langues régionales. Beauvechain s'est engagée à mener di[érentes 
actions de promotion comme : des articles en wallon dans le bulletin communal, les 
plaques de rue bilingues, du wallon dans les écoles, etc. 

Notre Commentaire : 

Positif : L'initiative de Beauvechain pour obtenir le label « Ma Commune dit Oui » est un 
pas positif vers la valorisation des langues régionales, avec des actions concrètes telles 
que la publication d'articles en wallon dans le bulletin communal, l'installation de 
plaques de rue bilingues et l'introduction du wallon dans les programmes scolaires. 
Négatif : Il est regrettable que cette dynamique d'inclusion linguistique ne parvienne pas 
à transcender les clivages politiques locaux, malgré l'engagement de résidents dévoués à 
la cause de la langue wallonne depuis de nombreuses années. L'intégration de tous les 
acteurs, indépendamment de leurs aHiliations politiques, enrichirait cette initiative, la 
rendant encore plus représentative et bénéfique pour l'ensemble de la communauté. 

 

• Les Longuès Pènes, en association avec le Centre culturel et à l'initiative de l'échevinat de 
la Culture, ont lancé en 2020 des tables de conversation en wallon, un dimanche par mois. 
Apprendre ou pratiquer le wallon en toute convivialité et à tout âge. 

Notre Commentaire : 

Merci aux Longuès Pènes ! 

 

• Groupe de travail innovant et pragmatique avec les agriculteurs locaux, l'association 
Terre-en-vue, le GAL Culturalité, PHITEC… afin de faciliter l'accès aux terres publiques 
(250 ha sur le territoire communal) dans le cadre de la réforme du bail à ferme avec 
clauses environnementales et d'économie circulaire. 
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Notre Commentaire : 

Positif : Confier à l'association Terre-en-vue la gestion des terres publiques dans le cadre 
de la réforme du bail à ferme représente une initiative louable, soutenant l'agriculture 
familiale et la durabilité environnementale.  

Négatif : Il est crucial de s'assurer que Terre-en-vue dispose des ressources nécessaires 
pour mener à bien cette mission. Une vérification transparente des moyens alloués à 
l'association aiderait à garantir que l'accès aux terres agricoles est réellement amélioré 
pour ceux qui en ont le plus besoin, favorisant ainsi un développement économique local 
véritablement inclusif et durable. 

 

• Aides, entre autres administratives, à l'installation et au développement de projets 
agroécologiques, de l'agriculture nourricière, de circuits courts, des MAE, de biomasse... 

Notre Commentaires : 

Mais encore ?  

 

• Réfection de di[érentes voiries. 

• Finalisation du Programme Communal de Développement Rural / Agenda 21 Local 2012-
2022, 32 projets réalisés sur 38 dont : 

Notre Commentaire : 

Négatif : La présentation du bilan du Programme Communal de Développement Rural 
pour la période 2012-2022 semble se limiter à un simple inventaire de projets achevés, en 
cours ou non réalisés, sans fournir de mesures concrètes quant à l'atteinte des objectifs 
ou l'eHicacité des investissements. Il est essentiel d'intégrer des évaluations détaillées 
qui prennent en compte non seulement les résultats tangibles, mais aussi l'impact de ces 
projets sur la communauté et la participation des citoyens. Une telle démarche 
permettrait de véritablement mesurer le succès du programme et de s'assurer que les 
ressources ont été utilisées de manière optimale pour le bien de la communauté rurale. 

 

• L'éco-rénovation de la Maison de la Mémoire et de la Citoyenneté à Tourinnes-la-Grosse 
inaugurée en février 2024. 

• L'aménagement d'une partie du cœur de village autour de l'église de Hamme-Mille. 

Notre Commentaire : 

Négatif : L'aménagement réalisé au cœur du village de Hamme-Mille semble ne pas 
correspondre aux exigences et aux attentes contemporaines. Pas de vision globale à 
l'échelle du quartier. Lien notamment église, centre culturel/marché/(mini)plaine de jeu. 
Par exemple, sécurisation du carrefour par mise de plain-pied sur plateau.  
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Ce projet se caractérise par une absence totale de structures dédiées aux jeunes et 
manque de propositions pour renforcer la vie communautaire et villageoise.  

Les choix de conception, principalement minéraux, non seulement dénotent un certain 
pessimisme esthétique, mais promettent également un vieillissement rapide et peu 
gracieux des infrastructures. 

De plus, la configuration du nouveau trottoir, proche de la route, constitue un risque 
majeur pour la sécurité des piétons, augmentant leur vulnérabilité face au trafic routier. 

Enfin, ce projet réalisé comme si aucun autre projet n’allait voir le jour à proximité. Cela 
rappelle l’urgence d’entamer une démarche de planification (S.O.L.) du développement 
du centre de Hamme-Mille. 

 

• La rénovation de la cure de La Bruyère en deux logements publics et maison de village. 

• L'actualisation du Plan Communal de Mobilité (PCM) orienté modes actifs et doux. 

• Les actions du Plan de Cohésion Sociale (PCS). 

• Une nouvelle voirie et la remise à neuf de l'égouttage de la rue Saint-Corneille. 

• La réfection et sécurisation de la rue de la Bruyère Saint-Martin. 

Notre Commentaire : 

Négatif : La décision de rendre la rue de la Bruyère Saint-Martin à sens unique a été prise 
lors d’un conseil communal sur la base d'informations erronées prétendant que cela 
faisait partie du précédent plan intercommunal de mobilité pour améliorer la sécurité. 
Cependant, une vérification des documents révèle qu'aucune mention de cette 
modification n'apparaît dans ledit plan. Bien que des évaluations aient été annoncées 
pour surveiller les impacts de la mise en sens unique sur la vitesse des véhicules, seules 
les mesures post-modification ont été eHectuées. Cette modification semble avoir été 
précipitée, laissant craindre une possible coordination avec les intérêts d'un promoteur 
privé planifiant un lotissement qui nécessiterait cette configuration de la rue pour être 
viable. Cette situation soulève des questions sur les motivations réelles derrière ces 
changements d'infrastructure et la transparence des processus décisionnels au sein de 
la commune. 

 

• Préservation de notre patrimoine exceptionnel : aides administratives et/ou matérielles, 
église de Tourinnes-la-Grosse, chapelle Saint-Corneille, ferme de Wahenge…  

Notre Commentaire : 

Mais encore ? Détails ? 
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• Inventaire et publication du petit patrimoine populaire de nos cinq villages et de notre 
patrimoine funéraire. 

• Organisation annuelle des Journées du Patrimoine. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Semble peu visible 

 

• Relance d'une nouvelle Opération de Développement Rural (ODR) avec consultations de 
la population : 7 réunions de participation citoyennes, associatives et villageoises. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le timing de la programmation de la nouvelle Opération de Développement Rural 
(ODR), semble stratégiquement alignée avec le calendrier électoral, ce qui pourrait 
suggérer une manœuvre de communication plutôt qu'une véritable initiative participative. 
Le diagnostic élaboré par l'administration communale donne l'impression que seuls les 
projets pilotés par cette dernière reçoivent une attention adéquate, tandis que les 
contributions des citoyens, pourtant essentielles au dynamisme de Beauvechain, sont 
systématiquement éclipsées. Lancer un nouveau projet sans une analyse approfondie de 
la précédente ODR, se contentant d'une simple check-list, est à la fois ineHicace et 
irresponsable, car cela empêche l'évaluation rigoureuse des besoins réels de la 
communauté et l'ajustement des stratégies en conséquence. 
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3. DÉVELOPPEMENT DURABLE TRANSITION ENVIRONNEMENTAL ET ÉNERGÉTIQUE 

• Aide du Conseiller en Développement durable et Environnement de la Commune et de la 
Fondation Rurale de Wallonie (FRW) avec celle d'un agent de développement en ruralité 
et biodiversité. 

Notre Commentaire : 

Mais encore ? 

 

• Réalisation d'une feuille de route des Objectifs de Développement Durable (ODD) à mettre 
en œuvre à l'échelle communale en environnement et action sociale (mise à jour 
annuelle). 

Notre Commentaire : 

Négatif : Intéressant de trouver le mot objectif dans ce document. Ont-ils été atteint ou 
bien seule la feuille de route a-t-elle été rédigée ? 

 

• Adhésion à la Convention des Maires pour le climat et l’énergie. 

Notre Commentaire : 

Enfin ! 

 

• Adoption d’un plan d’action en faveur de l’énergie durable et du climat (PAEDC) et 
constitution d’un Comité de Pilotage dans le cadre du POLLEC (Politique locale de 
l’énergie et du climat) de la Région wallonne. 

Notre Commentaire : 

Négatif : L'adoption du Plan d'Action en faveur de l'Énergie Durable et du Climat (PAEDC) 
et la formation d'un Comité de Pilotage dans le cadre du POLLEC sont des démarches 
formelles qui auraient dû être intéressantes. Malheureusement, le contenu du plan n’est 
pas du tout suHisant pour atteindre les objectifs fixés par la Convention des Maires, à 
laquelle la commune a adhéré. Le consultant engagé pour développer ce plan n'a jamais 
reçu les ressources adéquates pour élaborer une stratégie eHicace de transition 
énergétique pour Beauvechain. Son emploi à temps partiel, limité par le financement 
externe, a pris fin sans renouvellement du contrat, ce qui souligne un manque de soutien 
continu pour ces initiatives. En dehors de l'installation sporadique de panneaux solaires, 
peu d'autres actions concrètes ont été entreprises, laissant peu de chances à la 
commune d'influencer significativement la transition énergétique sur son territoire. 
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• Une thermographie aérienne o[erte aux propriétaires de biens sur le territoire de 
Beauvechain afin d'avoir une vision précise des éventuelles déperditions de chaleur au 
niveau des toitures. 

Notre Commentaire : 

Positif : intéressant mais il s’agit d’un projet d’INBW ! 

 

• Économies d'énergie avec le remplacement progressif de l'éclairage public par du LED. 

Notre Commentaire : 

Positif : La transition vers un éclairage public LED, est une obligation régionale mise en 
œuvre par ORES qui impose à la commune de financer ce projet.  

Négatif : Bien que les retours financiers attendus soient prometteurs, le fait de présenter 
cette initiative comme un choix proactif dans un bilan politique peut être perçu comme 
une manipulation. Il est essentiel de clarifier que cette action est une exigence régionale 
plutôt qu'une décision discrétionnaire de la commune pour assurer une transparence et 
une responsabilité accrues dans la communication des projets publics. 

 

• Première commune du Brabant wallon à rejoindre le réseau international Cittaslow, visant 
à promouvoir un rythme de vie plus lent et à développer de manière durable les critères 
d'excellence Cittaslow répartis en 7 domaines autour d'une charte rassemblant les 
paramètres de la qualité de vie : énergie et environnement, infrastructures, qualité 
urbaine, agriculture, tourisme et artisanat, accueil, sensibilisation et formation, cohésion 
sociale, partenariats. 

Notre Commentaire : 

Positif : L'adhésion de la première commune du Brabant wallon au réseau Cittaslow, qui 
prône un rythme de vie plus lent et un développement durable dans sept domaines clés, 
représente une étape symbolique vers l'amélioration de la qualité de vie.  

Négatif : L'impact tangible de cette adhésion sur les résidents semble négligeable. Il serait 
plus bénéfique que les agents municipaux, plutôt que de se concentrer principalement 
sur l'obtention de ce label, engagent des eHorts substantiels dans des initiatives 
structurelles qui aHecteraient directement et positivement l'énergie, l'environnement, les 
infrastructures, la qualité du développement de territoire, ainsi que la culture locale, le 
tourisme et l'artisanat.  

Une approche plus ciblée et pragmatique pourrait transformer ce label en un véritable 
levier de changement pour la commune. 

 

• Installation de panneaux photovoltaïques. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 

 

10 

Notre Commentaire : 

Positif : Ça, c’est exact.  

Négatif : Combien ? Quel impact ? 

 

• BiodiverCité / Plan communal de Développement de la Nature en partenariat avec des 
citoyens et des associations. 

Notre Commentaire : 

Positif : Le projet BiodiverCité, axé sur le développement de la nature en partenariat avec 
des citoyens et des associations, est en cours depuis plusieurs années.  

Négatif : L'eHicacité de ces ressources et la réalisation des objectifs fixés doivent être 
minutieusement évaluées. Une analyse approfondie est nécessaire pour vérifier si les 
ressources actuellement disponibles permettent de mener à bien les initiatives prévues 
et si les objectifs environnementaux et communautaires initialement envisagés ont été 
atteints. Cette évaluation aidera à déterminer les ajustements nécessaires pour 
maximiser l'impact du plan sur la biodiversité locale et l'engagement des parties 
prenantes. 

 

• Fauchage tardif. 

• Distribution d'arbres à la Sainte-Catherine. 

• Recensement et suivi des hirondelles, chauve-souris, chouettes… 

• Suivi du baguage de l'avifaune migratrice et nicheuse à la réserve naturelle du Grand Brou 
ouvert au public et aux écoles. 

• Mise à jour du recensement des arbres et des haies remarquables. 

Notre Commentaire : 

Négatif : DiHicile de parler de la protection des arbres sans évoquer la décision de la 
commune d'abattre en urgence 39 arbres remarquables sur la parcelle du promoteur d'un 
projet immobilier situé à proximité de l'église de Tourinnes, rue Bruyère Saint-Martin. 
Heureusement la plupart des arbres ont pu être préservés grâce à la vigilance d'habitants 
qui ont exigé que la commune produise des éléments objectifs pour permettre l'abattage 
des arbres.  

Combien de haies ont été plantées exactement, et quel eHet mesurable ont-elles eu sur 
l'écosystème local ? Il est essentiel de déterminer si cette initiative représente une 
amélioration significative pour la biodiversité ou si elle sert simplement à embellir des 
statistiques sans apporter de changements substantiels. Une évaluation détaillée de 
l'impact de ces plantations aiderait à clarifier si elles contribuent véritablement à la 
conservation de la nature ou si elles sont principalement symboliques. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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• Gestion des déchets : moins de 80kg/hab./an d'ordures ménagères brutes. 

Notre Commentaire : 

Positif : La gestion des déchets à Beauvechain, visant à réduire les ordures ménagères à 
moins de 80 kg par habitant par an, est un projet ambitieux initié par INBW. Les agents 
communaux ont déployé des eHorts importants pour sa mise en œuvre.  

Négatif : il serait intéressant d’évaluer si les ressources nécessaires ont été allouées pour 
atteindre les objectifs fixés. De plus, le système ne valorise pas adéquatement les eHorts 
des résidents qui réussissent à minimiser leur production de déchets. Les ménages les 
plus vertueux se retrouvent aujourd'hui à payer proportionnellement plus, ce qui soulève 
des questions sur l'équité du système. Il est serait crucial de reconnaître et de 
récompenser les comportements écoresponsables pour encourager une réduction plus 
large des déchets dans la communauté. 

 

• Maillage écologique : intégration en transversalité des di[érentes initiatives et 
planifications du maillage écologique au niveau régional, provincial, des Forêts de 
Brabant et local, ayant pour fil conducteur les trames vertes, bleue et noire. 

Notre Commentaire : 

Mais encore ? 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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4. PETITES ENFANCE, ENFANCE & JEUNESSE 

ACCUEIL DE LA PETITE ENFANCE 

• Une nouvelle crèche à Hamme-Mille : élargissement de notre capacité d'accueil au 
travers de la construction d'une crèche d'une capacité de 42 places d'accueil 
supplémentaires (ouverture prévue en janvier 2026). 

Notre Commentaire : 

Négatif : La construction d'une nouvelle crèche à Hamme-Mille, annoncée comme un 
projet destiné à augmenter la capacité d'accueil de la petite enfance avec 42 places 
supplémentaires, n'est pas directement été pilotée par la majorité politique "Beauvechain 
ensemble" mais par l'ASBL du Centre Régional de la Famille et de L'enfance. Bien que la 
municipalité commune ait facilité ce projet en octroyant un bail emphytéotique, des 
questions demeurent quant à la proximité de ce développement avec un projet de 
lotissement privé. Cette situation pourrait susciter des préoccupations autour de conflits 
d'intérêts potentiels et des implications pour la communauté si l’ouverture de la voirie liée 
au lotissement privé prévu ne se concrétise pas, remettant en question la pérennité et 
l'indépendance des infrastructures communales vis-à-vis des intérêts privés. 

 

• Un nouveau milieu d'accueil pour 4 enfants a ouvert ses portes en 2019 à Beauvechain, 
en collaboration avec l'ISBW, à l'étage du Vert Galant. 

• En 2023, une initiative citoyenne voyait le jour, en collaboration avec le Plan de Cohésion 
sociale et l'ONE de Beauvechain : les Cafés-poussette. Deux fois par mois, la Maison de 
village de Nodebais ouvre ses portes aux parents avec leurs jeunes enfants (jusqu'à 3 
ans). Un lieu d'échange, de rencontre et de sociabilisation avec des séances d'éveil 
musical, qui vient répondre à un besoin des jeunes parents. 

Notre Commentaire : 

Positif : Super projet de citoyens. Merci à eux. 

 

• Tous les vendredis, mise en place d'une halte d'accueil itinérante pour les tout-petits à la 
salle communale de Mille proposant une solution supplémentaire de garde d'enfant de 1 
à 2,5 ans à des tarifs abordables. 

Notre Commentaire : 

Positif : La commune facilite ce projet en fournissant un espace.  

Négatif : Ce projet n’est pas initié par Beauvechain Ensemble. Cette mise en place d'une 
halte d'accueil itinérante chaque vendredi à la salle communale de Mille est initié et mis 
en œuvre par l'ASBL Bébébus qui oHre une solution de garde accessible pour les enfants 
de 1 à 2,5 ans à des tarifs abordables. Il est important de quantifier les avantages de ce 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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projet pour mieux comprendre son eHicacité et pour envisager des ajustements ou des 
extensions du service selon les besoins locaux. 

POLITIQUE DE L'ENFANCE 

• Le Conseil communal des enfants a vu le jour en 2019, et a pour but de faire vivre aux 
enfants de 9 à 12 ans une expérience de la vie citoyenne. Il se veut un lieu de paroles, 
d'échanges, d'idées et de consultation. Les Conseillers enfants ont réfléchi ensemble à la 
mise en place de projets d'intérêts collectifs. Ont ainsi, entre autres, vu le jour le nettoyage 
de la Nethen, le relooking des poubelles, l'évaluation et la présentation du Plan d'Action 
des Droits de l'Enfant au Parlement Wallon, … 

Notre Commentaire : 

Positif : Depuis son lancement en 2019, le Conseil communal des enfants à Beauvechain 
a pour ambition d'initier les jeunes de 9 à 12 ans aux responsabilités civiques, en leur 
oHrant un cadre pour l'expression et l'échange d'idées. Ce conseil a facilité divers projets 
significatifs tels que le nettoyage de la Nethen et le relooking des poubelles, ainsi que 
l'évaluation et la présentation du Plan d'Action des Droits de l'Enfant au Parlement Wallon.  

Négatif : Toutefois, pour apprécier pleinement la portée de cette initiative, il est crucial de 
définir clairement les objectifs visés et de mesurer les résultats obtenus. De plus, une 
analyse de l'inclusivité du projet est nécessaire : ce conseil est-il accessible à tous les 
enfants de la communauté, sans discrimination ? Quel est l’intérêt de réserver l'initiation 
aux responsabilités civique à seulement quelques enfants élus ? Une réponse à ces 
questions permettrait de déterminer si le conseil remplit eHectivement son rôle éducatif 
et inclusif, et quelles améliorations pourraient être envisagées pour maximiser son impact 

 

• La mise en place d'une politique de l'Accueil Temps Libre qui se veut large et éto[ée. A cet 
e[et, pour encadrer nos enfants durant les périodes du mercredi après-midi, des week-
ends et des vacances scolaires, nous avons diversifié et augmenté la qualité du 
programme et des activités proposées, au travers de nos Stages Bien-être, Stages Natures 
et Stages Multisports, et ceci à des prix très démocratiques. Inclure chaque enfant dans 
une o[re de qualité, visant sa prise en charge et son épanouissement au sein de notre 
village, est une priorité. Enfin, dans un souci d'e[icience, nous avons digitalisé la 
communication avec les parents au travers d'un site et d'une application. 

Notre Commentaire : 

Positif : Depuis plusieurs années, les projets d'accueil proposés par la commune de 
Beauvechain se distinguent par leur qualité, oHrant une réponse adaptée à des besoins 
spécifiques que l'oHre privée ne parvient pas toujours à satisfaire. Cette diversité dans les 
activités, allant des stages « Bien-être » aux stages « Multisports », constitue une véritable 
ressource pour les familles.  

Négatif : Cependant, la récente digitalisation de la communication avec les parents, bien 
qu'utile pour certains, mérite une évaluation approfondie. En eHet, la numérisation n'est 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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pas toujours synonyme d'une meilleure eHicacité. La fracture numérique reste une 
problématique réelle, et pour la contrer, il est essentiel de continuer à oHrir des services 
de proximité, afin de garantir que chaque famille, quel que soit son accès aux 
technologies, puisse bénéficier pleinement des informations et services oHerts. Vraiment 
utile ce paragraphe  

 

• Nous avons également mis en place un programme de formation continue à destination 
des professionnels de l'accueil extra-scolaire avec lesquels nous collaborons, afin 
d'assurer le meilleur accueil possible pour nos enfants (formation Croix-Rouge, Gestion 
des Émotions,…). 

Notre Commentaire : 

Positif : Bien que la mise en place d'un programme de formation continue pour les 
professionnels de l'accueil extra-scolaire soit est annoncée avec ambition,  

Négatif : Il est diHicile de ne pas s'interroger sur la substance réelle de cette initiative. 
Quel est exactement le contenu de ces formations, et combien de professionnels y ont 
réellement participé ? Le public cible a-t-il été eHectivement atteint, ou s'agit-il d'une 
simple annonce sans réelle mise en œuvre concrète ? Sans données tangibles sur les 
résultats et les perspectives d'avenir, ce programme semble manquer de transparence et 
pourrait bien être plus une déclaration d'intention qu'une action véritablement 
impactante. Il est essentiel de clarifier ces points pour s'assurer que les eHorts annoncés 
ne soient pas vides de sens. 

JEUNESSE 

• Un Conseil Consultatif des Jeunes a vu le jour en 2023 et s'est construit sur une enquête 
menée auprès de nos jeunes concitoyens afin de définir leurs attentes et leurs besoins. 
Lieu de consultation et d'échanges, ce Conseil a pour but de définir des projets pour les 
jeunes et par les jeunes. A ainsi été identifiée la remise à neuf du skate-park de Tourinnes-
la-Grosse. 

Notre Commentaire : 

Positif : La création du Conseil Consultatif des Jeunes en 2023, basé sur une enquête 
visant à définir les attentes et besoins des jeunes, pourrait sembler une démarche 
positive.  

Négatif : Toutefois, des interrogations subsistent quant aux objectifs réels de ce conseil 
et aux résultats concrets obtenus jusqu'à présent. Exemple : L'identification de la remise 
à neuf du skate-park de Tourinnes-la-Grosse, dont. L’état catastrophique qui  est connu 
depuis des années, soulève des doutes : cette initiative reflète-t-elle véritablement une 
prise en compte des voix des jeunes, ou s'agit-il d'une mise en scène visant à donner 
l'impression qu'ils sont écoutés ? Sans garanties claires et une transparence accrue sur 
les actions qui suivront, il est diHicile de dissiper les inquiétudes quant à une possible 
instrumentalisation de ce conseil. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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• Une salle d'étude est mise à la disposition des étudiants en blocus depuis 2019 à l'étage 
du Vert Galant. 

Notre Commentaire : 

Positif : Depuis 2019, une salle d'étude est mise à disposition des étudiants en période 
de blocus à l'étage du Vert Galant.  

Négatif :  Cependant, plusieurs questions demeurent quant à l'eHicacité réelle de ce 
projet. Quelle oHre concrète a été mise en place ? Quelle a été la fréquentation de cette 
salle, et le public cible a-t-il été réellement atteint ? En l'absence de données claires sur 
l'usage et l'impact de cette initiative, il est diHicile de ne pas suspecter que ce projet soit 
davantage symbolique qu'utile. Une évaluation rigoureuse s'impose pour déterminer si 
cette salle répond véritablement aux besoins des étudiants ou s'il s'agit d'une mesure 
largement creuse. 

 

• Place aux Jeunes : initiative du Brabant wallon, suivie par la Commune de Beauvechain. 

• Une journée thématique à destination des 12-25 ans. 

• Mise en place de notre Calendrier jeunesse qui propose un planning annuel de formations 
et d'activités gratuites à destination de nos jeunes de 12 à 18 ans. On y retrouve des cours 
de skate, de cuisine, de yoga, des cours théoriques de conduite automobile, de formation 
de baby-sitting, de self-défense, de brevet de secourisme, de rédaction de CV, … 

 

Notre Commentaire : 

Positif : La mise en place du Calendrier jeunesse, qui propose un éventail d'activités et de 
formations gratuites pour les jeunes de 12 à 18 ans, semble être une initiative 
prometteuse.  

Négatif : Cependant, des questions cruciales se posent quant à la mise en œuvre réelle 
de ce programme. Quelle a été l'oHre concrète proposée au-delà des annonces initiales ? 
Quel a été le taux de fréquentation des activités, et le public cible a-t-il été eHectivement 
atteint ? Sans données précises sur l'impact et la participation, il est diHicile de ne pas 
soupçonner que ce projet puisse être plus creux qu'il n'y paraît. Une évaluation rigoureuse 
est nécessaire pour déterminer si ce calendrier répond véritablement aux besoins des 
jeunes ou s'il s'agit d'une initiative plus symbolique que substantielle. 

 

• Mise en place du Service Citoyen de nos jeunes de 18 à 25 ans en recherche d'un job ou 
d'une réorientation : au travers de di[érents stages et missions d'une durée de 6 mois, 
nous avons proposé à nos jeunes de renforcer leur développement personnel. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Positif : La mise en place du Service Citoyen pour les jeunes de 18 à 25 ans, visant à leur 
oHrir des stages et missions de six mois pour favoriser leur développement personnel, 
semble être une initiative intéressante.  

Négatif : Cependant, des questions clés demeurent quant à son eHicacité. Combien de 
jeunes ont réellement bénéficié de ce programme ? Le public cible, composé de jeunes 
en recherche d'emploi ou en quête de réorientation, a-t-il été correctement atteint ? Sans 
une évaluation claire et des chiHres précis, il est diHicile de mesurer l'impact réel de cette 
initiative et de savoir si elle a véritablement répondu aux besoins de la population visée. 

 

• La Commune engage tous les étés des étudiants pour animer les plaines communales et 
pour l'opération Été Solidaire. Certains jobs sont accessibles dès 15 ans : une belle 
première expérience pour nos jeunes ! 

• Soutien aux mouvements de jeunesse au travers d'une mise à disposition accrue de 
salles, de lieux de stockage pour rangement de leur matériel. En outre la commune a 
intensifié son aide logistique et de transport pour les mouvements de jeunesse. 

Notre Commentaire : 

Positif : Le soutien aux mouvements de jeunesse, par la mise à disposition de salles, de 
lieux de stockage et par une aide logistique et de transport accrue, est une initiative qui 
semble aller dans la bonne direction. Initiative intéressante.  

Négatif : Cependant, il est crucial de s'interroger sur la nature exacte de l'oHre proposée : 
cette oHre est-elle clairement définie et transparente ? Est-elle communiquée de manière 
équitable à tous les mouvements de jeunesse de la commune ? Sans une transparence 
totale et une communication claire, il est diHicile de garantir que tous les groupes 
bénéficient des mêmes opportunités et ressources, ce qui pourrait limiter l'impact de 
cette initiative. 

 

• En collaboration avec le Centre culturel de Beauvechain, des stages à destination des 
jeunes (11-18 ans) ont été créés. Au programme, du gra[, de l'impro, etc. 

Notre Commentaire : 

Positif : La création de stages pour les jeunes, en collaboration avec le Centre culturel de 
Beauvechain, incluant des activités telles que le graH et l'improvisation, représente une 
initiative intéressante.  

Négatif : Des questions demeurent quant à l'eHicacité et l'impact de ces programmes. 
Quels étaient les objectifs initiaux de ces stages, et ont-ils été atteints ? Combien de 
jeunes ont eHectivement participé, et le public cible a-t-il été correctement touché ? De 
plus, il est important de se demander si ces projets culturels ont pu entrer en concurrence 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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avec des initiatives similaires proposées par des acteurs privés, ce qui pourrait aHecter 
l'écosystème local des oHres culturelles pour la jeunesse. Une analyse approfondie est 
nécessaire pour améliorer l’oHre pour répondre a des besoin et des demande pour 
lesquelles il n’exista pas de réponses ce qui est bien la mission du service publique. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 

 

18 

5. ENSEIGNEMENT 

• En septembre 2021, lancement d’une classe d'immersion en anglais à l'école communale 
de La Bruyère et ce, dès la 3ème maternelle. Proposant des cours donnés en anglais à 
concurrence de 50% du temps, ce programme rencontre un vif succès. 

• Lancement de l'immersion en néerlandais à l'école communale de Tourinnes-la-Grosse 
dès la rentrée 2024, toujours à partir de la 3ème maternelle avec une répartition des cours 
à 50% dans la langue étrangère. Ceci nous permet d'avoir une o[re complète d'immersion 
sur le territoire de notre commune, un atout non négligeable pour le développement de 
nos enfants. 

Notre Commentaire : 

Positif : initiative intéressante Le lancement de l'immersion en néerlandais à l'école 
communale de Tourinnes-la-Grosse dès la rentrée 2024 est une initiative qui pourrait 
représenter un atout majeur pour le développement linguistique des enfants de la 
commune. Ce qui est négatif : Toutefois, étant donné la nouveauté de ce projet et les défis 
que d'autres écoles ont rencontrés pour mettre en œuvre ce type de programme, 
notamment en termes de ressources humaines et pédagogiques, il est légitime de 
s'interroger. Espérons que cette initiative ne soit pas simplement un eHet d'annonce 
opportuniste, lancé juste avant les élections, mais qu'elle repose sur une planification 
solide et une assurance de viabilité à long terme. 

 

• Mise en place en novembre 2021 d'échanges linguistiques avec l'école communale 't 
Klavertje de Bierbeek, visant au travers de di[érentes rencontres et activités (balades en 
vélo, activités cuisine, découverte réciproque des villages, …) à favoriser l'apprentissage 
des langues et l'ouverture à l'autre. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Les échanges linguistiques initiés en novembre 2021 avec l'école communale 't 
Klavertje de Bierbeek sont indéniablement le fruit de l'autonomie de l'équipe pédagogique 
des écoles, visant à enrichir l'apprentissage des langues et à promouvoir l'ouverture 
culturelle des élèves. Il est important de souligner que ce type de projet relève de la 
compétence et de l'initiative de la direction et du corps enseignant, et ne devrait pas être 
revendiqué comme un succès politique par la majorité en place. L'indépendance 
pédagogique est essentielle pour garantir que ces initiatives demeurent centrées sur les 
objectifs éducatifs, sans interférence politique. 

 

• Retour, après le COVID, des classes de neige depuis la rentrée 2023 et mise en place de 
classes de cirque dont l'objectif est de découvrir le monde du cirque tout en développant 
la créativité et la capacité naturelle de concentration des élèves au travers d'activités 
ludiques. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Négatif : Quel est le projet ou la mesure ? 

 

• Mise en place en 2021 d'un programme « Bien-être » visant à lutter contre le harcèlement, 
à résoudre les conflits et les problèmes sociaux. Au travers de formations de nos élèves 
(classes de Paix, sophrologie, yoga, …) et enseignants, nous visons à atteindre une école 
qui soit un lieu de bien-être pour chaque élève. Ceci passe également par une 
collaboration renforcée avec l'ISBW et une présence quotidienne de leurs animateurs 
pour encadrer les enfants lors des temps de récréation. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le programme « Bien-être » mis en place en 2021, visant à lutter contre le 
harcèlement et à promouvoir un environnement scolaire harmonieux, s'inscrit dans la 
continuité des initiatives déjà existantes, traditionnellement pilotées par la direction et le 
corps enseignant. Ces projets, qui incluent des formations pour les élèves et enseignants 
telles que les classes de Paix, la sophrologie et le yoga, relèvent avant tout de l'autonomie 
et de l'expertise pédagogique des écoles. Il est important de reconnaître que ces 
initiatives sont mises en œuvre par l'équipe éducative, sans interférence politique directe. 
L'essentiel est de préserver cette indépendance pour garantir que ces eHorts demeurent 
centrés sur le bien-être des élèves et du corps enseignant. 

 

• Pour nos cantines, nous avons intégré le programme Green Deal dont l'objectif est de 
promouvoir des cantines durables, proposant de la nourriture de qualité et bio. En outre, 
nous avons, sur l'école de Tourinnes, développé un potager par et pour les enfants. 

Notre Commentaire : 

Négatif : L'intégration du programme Green Deal dans les cantines, avec l'objectif de 
promouvoir des repas durables et biologiques, ainsi que le développement d'un potager à 
l'école de Tourinnes, s'inscrivent dans une continuité d'objectifs déjà présents avant 
l'arrivée de la majorité actuelle. Il est donc important de se demander quelle a été 
l'évolution concrète de ces initiatives au cours de cette législature. Quels progrès ont été 
réalisés en termes de qualité alimentaire, d'extension des pratiques durables, et 
d'engagement des enfants dans ces projets ? Une évaluation précise de ces avancées est 
nécessaire pour mesurer l'impact réel de la majorité en place sur ces initiatives 
préexistantes. 

 

• Intégration du Plan de Pilotage par nos enseignants au travers d'un intense travail 
collaboratif visant à renforcer leur autonomisation et responsabilisation. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Négatif : L'intégration du Plan de Pilotage par les enseignants, grâce à un travail 
collaboratif visant à renforcer leur autonomie et leur responsabilisation, est une initiative 
qui découle directement du Plan d’Excellence mis en place par la Fédération Wallonie-
Bruxelles. Il est important de clarifier que la majorité politique en place à Beauvechain n'a 
pas influencé cette mesure, qui aurait été mise en œuvre par le pouvoir organisateur, 
quelle que soit la majorité politique en fonction. Le mérite de ce projet revient donc à 
l'équipe éducative et au cadre institutionnel régional, plutôt qu'à la majorité politique 
locale. 

 

• Soutien continu à l'éveil à la culture, au travers des journées interscolaires en 
collaboration avec le Centre culturel de Beauvechain. 

Notre Commentaire : 

Positif : Super !  

 

• Dans un souci continu de mise à niveau des outils de travail de nos enseignants, 
installation de tableaux interactifs dans nos classes. Nous avons également mis à 
disposition de nos élèves des tablettes utilisables dans le cadre de nos cours et de nos 
échanges linguistiques. 

• Afin de faciliter et de digitaliser la communication entre nos écoles et les parents d'élèves, 
nous avons mis en place une application : ApSchool. 

Notre Commentaire : 

Positif : Bonne initiative 

Négatif : Il est important de noter que la digitalisation n'est pas synonyme d'une 
amélioration automatique de la qualité de la communication. Avez-vous pris le temps 
d'évaluer les résultats obtenus avec cette application ? Les parents ont-ils été consultés 
pour mesurer leur niveau de satisfaction ? Il est essentiel de s'assurer que cette transition 
numérique répond véritablement aux besoins des familles et qu'elle améliore réellement 
la qualité des interactions entre l'école et les parents. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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6. ACCUEIL DES AÎNÉS ET ACTION SOCIALE 

• Un CCCA, organe consultatif des aînés de Beauvechain, toujours plus dynamique ! Des 
conférences, des balades, des ateliers, organisés par les membres du Conseil à 
destination des 55+ de Beauvechain et qui rencontrent un vif succès. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le Conseil Consultatif Communal des Aînés (CCCA) de Beauvechain, bien que 
décrit comme étant de plus en plus dynamique, est en réalité un dispositif qui préexistait 
à la majorité actuelle, ayant été mis en place lors de la précédente législature à l'initiative 
d'Écolo. Il est important d’en attribuer le mérite à ses membres. Pour évaluer 
véritablement l'eHicacité de ce conseil, il est crucial de s'interroger sur le niveau de 
satisfaction des membres du CCCA. Les objectifs de ce conseil ont-ils été définis en 
collaboration avec ses membres, et ces objectifs ont-ils été atteints ? Une évaluation 
participative et transparente est nécessaire pour comprendre si ce dispositif répond 
toujours aux attentes des aînés de la commune et pour garantir son succès continu. 

 

• La boîte jaune : une boite qui peut sauver des vies ! Distribuée aux 75+ et puis aux 70+, 
cette boite est destinée à accueillir les renseignements médicaux et se place dans la porte 
du frigo, afin de faciliter le travail des secours. 

Notre Commentaire : 

Positif : Initiative soit louable et intéressante. 

Négatif : il est important de s'interroger sur ses objectifs spécifiques et sur leur 
réalisation. La boîte jaune a-t-elle déjà été utilisée de manière eHicace lors d'interventions 
d'urgence ? Au-delà de son utilité première, existe-t-il des objectifs supplémentaires, tels 
que la sensibilisation ou l'amélioration de la communication entre les services d'urgence 
et les personnes âgées ? Une évaluation de son impact réel et de sa pertinence serait 
nécessaire pour mesurer le succès de cette initiative et envisager d'éventuels 
ajustements. 

 

• Le projet de maison multiservices pour l'accueil des aînés qui devait voir le jour à Hamme-
Mille a été abandonné. Le bâtiment a été vendu avec la condition que l'acheteur propose 
un projet à caractère social, avec une orientation privilégiée pour les aînés. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Le projet de maison multiservices pour l'accueil des aînés à Hamme-Mille s'est 
malheureusement soldé par un échec significatif. Non seulement la majorité en place a 
perdu des sommes considérables dans cette opération, mais la condition imposée à 
l'acheteur, qui a acquis le terrain à un prix avantageux, semble oHrir peu de garanties 
contraignantes. L'acquéreur pourrait se contenter de réaliser un projet minimal et, par la 
suite, invoquer un manque de demande pour se désengager, laissant ainsi la majorité 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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sans recours. Cette situation soulève de sérieuses questions quant à la responsabilité de 
la majorité en place dans la gestion des ressources publiques confiées par les citoyens. Il 
est impératif que les décisions impliquant des fonds publics soient rigoureusement 
évaluées par un opérateur externe, afin de s'assurer que les projets répondent 
véritablement aux intérêts des citoyens, en particulier des aînés, et que les deniers 
publics sont utilisés de manière rigoureuse et transparente. 

 

• L'espace d'accueil de jour de Nodebais encadre les aînés qui s'y retrouvent tous les 
mardis. Au programme : activités, jeux et préparation du repas. 

Notre Commentaire : 

Négatif : L'oHre proposée répond-elle véritablement aux besoins et attentes des aînés qui 
y participent ? Une évaluation de la demande et de l'adéquation de l'oHre est nécessaire 
pour s'assurer que cet espace d'accueil répond eHicacement aux besoins de la 
population âgée. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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7. CULTURE 

• Grand retour des festivités autour du 21 juillet ! En 2022 avait lieu la première édition du 
Bal du 21 juillet sur la Place de La Bruyère. Animations pour les enfants, concerts et soirée 
attirent les beauvechainois pour fêter les couleurs nationales en toute convivialité. 

• Les (nombreux) itinéraires de balade disponibles à Beauvechain ont été encodés dans 
l'application gratuite Cirkwi. Une manière supplémentaire de redécouvrir le patrimoine 
local ! Une chasse Totemus est également proposée à Tourinnes et une seconde est en 
phase de finalisation à Beauvechain. 

Notre Commentaire : 

Positif : C’est une découverte.  

Négatif : Qui a opérationnalisé le projet ? Quel est le niveau d’initiative du pouvoir 
communal et de la majorité en place ? 

 

• Le Centre culturel de Beauvechain a continué de proposer une o[re riche et variée 
(exploration du Monde, Urban stage pour les adolescents, ateliers, théâtre, concerts, 
journées interscolaires, …) avec de nombreux partenaires (Théâtre des 4 Mains, Amis de 
Tourinnes, Maison du Conte et de la Littérature, Centre culturel du Brabant wallon, Gal 
Culturalité, associations musicales de la commune etc…) et l'a même très fortement 
augmentée avec la programmation Place aux artistes en été (grâce au soutien de la 
Province du Brabant wallon). Le Centre culturel a également revu sa communication, a 
renforcé son personnel et a amélioré ses conditions de travail. Le Centre culturel a aussi 
créé une Sente, un sentier d'art contemporain qui sillonne les villages de Hamme-Mille et 
Nodebais, et ouvert un espace de rencontre et de convivialité, la Boutroule. Pour réaliser 
tous ces projets, la commune a considérablement augmenté son soutien financier au 
Centre culturel ces dernières années. 

Notre Commentaire : 

Positif : Le Centre culturel de Beauvechain, qui proposait déjà une oHre riche et variée 
d'activités, a encore étendu ses programmes grâce à un soutien financier accru de la 
commune. 

Négatif : Le Centre culturel soulève des préoccupations importantes concernant son 
indépendance et sa gouvernance. En réalité, la majeure partie du programme proposé par 
le Centre culturel résulte de l'initiative des citoyens et des acteurs culturels de 
Beauvechain, et non de la majorité politique en place. Idéalement, un centre culturel 
devrait fonctionner comme une ASBL indépendante du pouvoir communal, sans 
ingérence politique directe. Cependant, il semble que la majorité politique ait pris un 
contrôle excessif sur le Centre culturel, rendant floue la distinction entre les décisions de 
la majorité et celles des travailleurs du Centre. Cette confusion a été particulièrement 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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exprimée par les habitants lors de la journée Beauvechain Demain, où le manque 
d'autonomie du Centre culturel est apparu évident.  

De plus, la gestion du Centre culturel souHre d'une inquiétante opacité : site Internet du 
centre culturel, aucune documentation concernant le contrat-programme, les procès-
verbaux du conseil d'administration ou de l'assemblée générale ne sont pas disponibles. 

De même, la composition et les délibérations du conseil d'orientation sont introuvables. 
Pourtant, c’est le conseil d’orientation composé majoritairement de citoyens et des 
travailleurs du Centre culturel qui devraient fixer les priorités, élaborer la programmation 
et assurer une évaluation continue des actions.  

Cette situation souligne la nécessité d'une gouvernance plus transparente, respectueuse 
de l'indépendance du Centre culturel et du rôle central des initiatives citoyennes. 

 

• La Commune a organisé en 2023 son premier voyage de groupe. Une soixantaine de 
citoyens ont pris beaucoup de plaisir de se retrouver et découvrir Cracovie et visiter, entre 
autres, les camps de concentration d’Auschwitz et Birkenau. La destination 2024, du 1er 
au 5 novembre, est Berlin ! 

Notre Commentaire : 

Positif : Initiative sympathique.  

Négatif : Ce voyage soulève des questions. Quels sont les objectifs précis de cette 
initiative ? Est-il vraiment du ressort d'une commune d'organiser des voyages pour ses 
habitants ? De plus, quelles infrastructures et ressources communales ont été mobilisées 
pour permettre à un petit nombre de personnes de participer à ce voyage ?  

Bien que l'expérience ait pu être enrichissante et intéressante pour les participants, il est 
crucial de s'interroger sur la légitimité et la pertinence d'une telle utilisation des 
ressources publiques. Cette initiative doit être examinée de manière critique pour 
s'assurer qu'elle sert l'intérêt général et qu'elle n'entraîne pas une allocation 
disproportionnée de ressources au profit de quelques-uns. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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8. GESTION DES CRISES 

• En 2019, nous ne pouvions pas envisager que notre pays allait être si durement touché par 
les di[érentes crises telles que la crise Covid, la crise ukrainienne et la crise énergétique. 
Voici la liste (non exhaustive) des actions accomplies ne figurant pas dans les objectifs du 
PST. Crise Covid • Communication externe : toutes-boîtes, site internet communal, 
Facebook, communication à l'attention des commerçants, relais de la communication 
fédérale. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Quelle a été l’impact des mesures ? 

 

• Mesures sanitaires générales et sociales : commande de 7.500 masques réutilisables, 
réception de kits de masques en tissu de la Province, distribution des boîtes jaunes et d'un 
masque en tissu aux 75 ans, mise à disposition d'une salle communale pour l'ouverture 
d'une antenne COVID, centralisation des demandes de personnes isolées pour 
l'organisation d'un service de livraison de repas à domicile, commande de 5.000 masques 
chirurgicaux et 240 FFP2. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Quelle a été l’impact des mesures ? 

 

• Actions additionnelles : mise à disposition d'un agent communal afin d'aider les 
indépendants à introduire leur demande d'aides Corona, distribution de chèques « bien-
être » à des bénéficiaires du CPAS, achat de tablettes pour les élèves des écoles 
communales pour permettre l'hybridation en cas de quarantaine. Crise ukrainienne. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Combien de personnes ont demandé des chèques bien-être ? Quel était 
l’objectif de la politique et dans quelle mesure les objectifs ont été atteints ? 

 

• En février 2022, appel aux o[res d'hébergement afin d'accueillir des réfugiés ukrainiens 
sur notre territoire. Au total, 56 réfugiés ont été accueillis et encadrés. 

Notre Commentaire : 

Positif : Super ! 

 

• Le service Population a géré la collecte au Registre national des réfugiés ukrainiens et la 
délivrance de leur titre de séjour.  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Négatif : En quoi est-ce un projet du groupe politique Beauvechain Ensemble ? 

 

• Le CPAS a géré les demandes d'aides équivalentes au RIS et guide les réfugiés dans leurs 
démarches administratives.  

Notre Commentaire : 

Négatif : En quoi est-ce un projet à l’initiative du groupe politique Beauvechain Ensemble? 

 

• Appel aux dons de vêtements, de jouets, de matériel de première nécessité. 

• Appel aux bénévoles afin de gérer le centre de dons et dispenser des cours de français. 

• Séance d'information à destination des familles accueillantes.  

• Crise énergétique. 

Notre Commentaire : 

Positif : Bonne initiative.  

Négatif : Qu’elle  quel était l’impact de de cette séance d’information ? Certains habitants 
ont-ils demandé à se faire accompagner ? Combien ? À nouveau, dans quelle mesure 
cette initiative relève des agents communaux ou du groupe politique Beauvechain 
Ensemble ? 

 

• Les citoyens se posant bon nombre de questions par rapport à la crise de l'énergie, il a été 
décidé de mettre l'accent sur l'information : réalisation d'une brochure résumant les aides 
pouvant être apportées aux citoyens, organisation de réunions d'information. 

• Extinction de l'éclairage entre minuit et 5 heures. 

Notre Commentaire : 

Positif :  Bonnes initiatives. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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9. SPORTS & ASSOCIATIF 

• Les associations locales et mouvements de jeunesse ont longtemps sou[ert du manque 
de place pour le stockage de leur matériel. Depuis 2020, la commune met à leur 
disposition un espace de stockage partagé, loué à la Fabrique d'église de Beauvechain. 

Notre Commentaire : 

Positif : Bien que la mise à disposition d'un espace de stockage partagé depuis 2020, loué 
à la Fabrique d'église de Beauvechain, ait a pu soulager les associations locales et les 
mouvements de jeunesse qui manquaient de place pour leur matériel, il est important de 
noter que ce local existait déjà auparavant. Peut-être a-t-il été ouvert à un plus grand 
nombre d'associations qu'auparavant ?  

Négatif :  Il reste essentiel de s'interroger sur l'adéquation entre l'oHre et la demande. 
Quelle est la véritable demande des associations en termes de stockage, et cet espace 
partagé répond-il pleinement à leurs besoins ? Une évaluation de l'utilisation de ce local 
et de la satisfaction des associations permettrait de vérifier si cette initiative répond 
eHicacement aux besoins du tissu associatif local. 

 

• La commune soutient les associations locales et leurs initiatives : prêt de matériel pour 
festivités, occupation de salles communales, aide logistique et subsides financiers. 

Notre Commentaire : 

Positif : La commune soutient les associations locales en leur oHrant du matériel pour les 
festivités, l'accès à des salles communales, une aide logistique et des subsides 
financiers.  

Négatif : Toutefois, ce soutien semble être accordé de manière discrétionnaire. Il n'existe 
pas de critères clairs et transparents pour déterminer l'éligibilité à ces aides, ce qui peut 
donner l'impression que les bénéficiaires doivent se sentir redevables envers les 
responsables politiques pour avoir obtenu un soutien. Cette absence de transparence 
risque de créer un climat de dépendance et d'influencer indûment les relations entre les 
associations et les autorités communales.  

Il est essentiel de mettre en place des règles claires et équitables pour l'attribution de ces 
aides, afin de garantir que toutes les associations soient traitées de manière juste et que 
leur autonomie soit respectée. 

 

• Depuis 2022, la commune o[re 50 € par an et par enfant pour toute a[iliation à un club 
sportif de Beauvechain. En 2024, il a été décidé d'étendre la validité de ce chèque aux 
cotisations à une association culturelle ou un mouvement de jeunesse de la commune. 
Objectif : apporter un coup de pouce aux familles et promouvoir les activités locales ! 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Positif : Initiative intéressante.  

Négatif : Plusieurs questions se posent quant à l'eHicacité de cette mesure. Quels sont 
précisément les objectifs, et ont-ils été atteints ? Ne serait-il pas plus équitable de 
concentrer les ressources communales sur les enfants qui en ont réellement besoin, 
plutôt que de distribuer de petits montants à tous, ce qui risque d'avoir un impact limité 
pour les familles qui n'en ont pas réellement besoin ?  

En outre, ne vaudrait-il pas mieux allouer ces fonds directement aux associations 
sportives et culturelles pour qu'elles puissent réduire leurs coûts d'inscription ou 
améliorer leurs services, plutôt que de saupoudrer des subventions qui pourraient 
manquer leur cible ?  

Une réévaluation de cette initiative s'impose pour s'assurer qu'elle atteigne véritablement 
les objectifs de soutien aux familles et de promotion des activités locales. 

 

• Il sera bientôt possible de nager à Beauvechain. Une emphytéose a été octroyée à HD 
Aquasports pour la construction d'un bassin de natation sur un terrain situé à La Bruyère, 
à côté du club de football. Une aubaine pour les écoles et les habitants ! 

Notre Commentaire : 

Positif : La construction d'une piscine soit un projet qui ne peut que susciter 
l’enthousiasme dans l’absolu, notamment pour permettre aux écoles d'enseigner la 
natation aux enfants.  

Négatif : La décision d'octroyer une emphytéose à HD Aquasports pour la construction 
d'un bassin de natation à La Bruyère suscite de sérieuses préoccupations. 
L’investissement, représentant un demi-million d'euros en liquidités et l'abandon d'un des 
rares terrains encore disponibles pour la commune, semble avoir été décidé sans un 
véritable débat démocratique. La majorité sortante a, une fois de plus, confisqué le débat 
public sur l'utilisation de ressources aussi substantielles.  

En outre, les garanties sur la pérennisation de cet investissement posent question : si 
l'opérateur venait à faire faillite, les banques auraient priorité pour se rembourser, laissant 
la commune avec la charge de racheter les infrastructures pour ne pas perdre son 
investissement et de supporter les coûts d'exploitation, réputés pour être exorbitants. Ce 
scénario risque de peser lourdement sur les finances communales et d'engager la 
commune dans une situation financière précaire. 

Pour finir, aucune garantie n’est donnée quant horaires durant lesquels la piscine sera 
ouverte au grand public, ni à quel prix ! 

 

• Depuis 2022, un Club de Padel est venu s'installer à côté des installations de football, à 
La Bruyère. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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• Un nouveau partenariat est né avec la commune de Grez-Doiceau pour la création d'un 
club de hockey. 

• Installation de bancs d'exercice dans l'espace public. 

Notre Commentaire : 

Ce qui est positif : Bonnes initiatives 

 

10. LUTTE CONTRE LES INONDATIONS 

• Plan de Gestion des Risques d'Inondation (PGRI) afin de lutter contre les inondations par 
débordement de rivière et ruissellement de terre : réalisation de fossés à redent, fascines, 
entretien avec la Province des 7 sites de rétention d'eau existants et suivi des dossiers de 
futures zones d'extension de crue et d'immersion temporaire. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Les mesures mises en œuvre dans le cadre du Plan de Gestion des Risques 
d'Inondation (PGRI) ont été principalement prises en réaction aux inondations de 2021. Il 
est regrettable que la commune n'ait pas fait preuve de proactivité en début de législature, 
malgré les recommandations détaillées dans les rapports sollicités par l'ancien 
bourgmestre auprès de la cellule Giser. Si ces mesures avaient été adoptées plus tôt, en 
suivant les conseils de ces experts, les impacts des inondations auraient peut-être pu être 
atténués. Cette absence de réactivité met en lumière un manque de préparation et de 
prise en compte des risques identifiés bien avant que les événements catastrophiques ne 
se produisent. 

 

• Conseils auprès des particuliers pour aménager leur propriété afin de limiter l'impact des 
inondations sur leurs biens, tout en ne grevant pas ceux des autres. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Mais encore ? Quelle mesure a été complètement sollicitée par la majorité 
politique de Beauvechain Ensemble ? 

 

• Gestion des sécheresses. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Mais encore ? Quelle mesure a été complètement sollicitée par la majorité 
politique de Beauvechain Ensemble ? 

 

• Attention pour les parkings percolant. 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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Notre Commentaire : 

Négatif : Mais encore ? Quelle mesure a été complètement sollicitée par la majorité 
politique de Beauvechain Ensemble ? 

 

• Infiltration de l’eau dans le sol. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Mais encore ? Quelle mesure a été complètement sollicitée par la majorité 
politique de Beauvechain Ensemble ? 

 

• Gestion durable des plantations. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Mais encore ? Quelle mesure a été complètement sollicitée par la majorité 
politique de Beauvechain Ensemble ? 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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11. ECONOMIE LOCALE ET EMPLOI 

• Soutien aux indépendants en période COVID avec la distribution de chèques bien-être. 

Notre Commentaire : 

Ce qui est négatif : Combien d’habitants ont demandé des chèques bien-être et combien 
l'ont tenu ? 

 

• Mise à jour et promotion de l'annuaire des commerçants, indépendants, professions 
libérales disponible en ligne sur www.beauvechain.eu. 

Notre Commentaire : 

Ce qui est positif : C’est bien de mettre à jour l’annuaire des commerçants. Très bonne 
initiative du groupe Beauvechain Ensemble. 

 

• Avec la généralisation du télétravail lors de la crise du COVID, certains travailleurs ont eu 
beaucoup de plaisir à utiliser l'espace de Coworking mis à leur disposition à la Maison de 
village de L'Écluse.  

Notre Commentaire : 

Ce qui est négatif :  combien de personnes ont fréquenté l’espace de coworking ? Peut-on 
avoir une visibilité sur l’utilisation de cet espace ? 

 

• Soutien à la création de l’Association des Artisans du Bâtiment de Beauvechain (AABB). 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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12. LOGEMENT 

• 7 nouveaux logements intergénérationnels proposés aux Beauvechainois rue Longue. 

Notre Commentaire : 

Négatif : La création de 7 nouveaux logements intergénérationnels rue Longue à 
Beauvechain soulève plusieurs questions critiques. Pourquoi a-t-on choisi de développer 
des logements moyens plutôt que des logements sociaux, alors que de nombreux 
habitants aux revenus modestes sont contraints de quitter la commune faute de solutions 
abordables ? Cette décision semble ignorer les besoins réels des résidents les plus 
vulnérables. De plus, la commune se retrouve en concurrence directe avec les habitants 
qui pourraient, de leur propre initiative, diviser leurs grands logements pour oHrir des 
solutions de logement moyen, répondant ainsi à la pénurie de petits logements. Cette 
pénurie est, en partie, le résultat de la politique d'urbanisme et d'aménagement du 
territoire menée par cette même majorité depuis plus de 20 ans. On peut légitimement se 
demander si cette initiative est motivée par un véritable souci des moins bien lotis, ou si 
elle répond à des calculs politiques qui ne prennent pas pleinement en compte les 
besoins des plus démunis de notre communauté. 

 

• Augmentation de l’o[re de logements publics (+ 10, soit 143 au total). 

Notre Commentaire : 

Négatif : On est loin du compte par rapport aux obligations des communes ! 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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13. SÉCURITÉ ET LUTTE CONTRE LES INCIVILITÉS 

• Afin de renforcer la lutte contre les incivilités, un agent constateur des infractions 
environnementales a été engagé en 2020. Une des actions phares : l'installation de 
caméras de surveillance aux endroits problématiques afin de réduire les dépôts sauvages 
et clandestins ! 

Notre Commentaire : 

L'engagement en 2020 d'un agent constatateur des infractions environnementales, ainsi 
que l'installation de caméras de surveillance aux endroits problématiques peut 
représenter des initiatives notables pour lutter contre les dépôts sauvages et clandestins.  

Négatif :  Cependant, il est crucial de s'interroger sur l'impact réel de ces actions. Quelle 
a été la diminution eHective des infractions environnementales depuis la mise en place 
de ces mesures? Le rapport coût-bénéfice de ces initiatives justifie-t-il l'investissement ? 
Quels indicateurs ont été prévus pour mesurer l’eHicacité des mesures ?  

De plus, il est légitime de se demander pourquoi la majorité a choisi d'agir principalement 
sur les incivilités environnementales tout en négligeant les incivilités urbanistiques, qui 
restent également un problème important. 

 
14. TRANSFORMATION DIGITALE ET COMMUNICATION 

• À Beauvechain, on veille également à l'inclusion, et notamment à l'inclusion numérique. 
En octobre 2023, l'Espace Public Numérique (EPN) ouvrait ses portes au sein de la Maison 
de Village de Nodebais. Ouvert à tous, gratuitement, l'EPN propose des rendez-vous 
individuels et des cours et modules sur thématiques variées, de la prise en main d'un 
ordinateur aux réseaux sociaux, en passant par l'identification via ItsMe ou la gestion des 
mails et adaptés pour tous les niveaux. 

• Les salles communales sont toutes été équipées du Wi-Fi. 

• La Commune s'est dotée d'un page Facebook, d'un compte Instagram, d'une newsletter, 
le ”Beauvech’Info”, d'un panneau LED, d'un bulletin communal bimestriel, sans compter 
les très nombreux toutes-boîtes pour les informations importantes (tenant compte de la 
fracture numérique). 

Notre Commentaire : 

Positif : Les outils de communication, tels que l'Espace Public Numérique (EPN), le Wi-Fi 
dans les salles communales, et les diverses plateformes numériques mises en place par 
la commune, sont eHectivement des moyens utiles pour améliorer l'accès à l'information 
et encourager l'inclusion numérique.  

Négatif : Cependant, la véritable question réside dans l'utilisation qui est faite de ces 
outils. À Beauvechain, la communication institutionnelle semble loin d'être neutre ou 
honnête. Plutôt que de se limiter à une diHusion d'informations générales et factuelles au 



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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service de la communauté, elle est souvent orientée à la gloire du pouvoir communal en 
place, qui tend à récupérer, voire à écraser, les initiatives citoyennes. La commune ne se 
positionne pas en tant que partenaire des habitants, mais plutôt comme une entité en 
concurrence avec les activités citoyennes.  

De plus, les voix discordantes sont systématiquement marginalisées, tandis que la 
présence omniprésente des bourgmestres, échevins, et conseillers dans la 
communication oHicielle prend une place disproportionnée, reflétant un déséquilibre qui 
nuit à la diversité des opinions et à la richesse du débat public. 

• Une Webradio participative à Beauvechain. B+ a o[iciellement vu le jour en septembre 
2023. Des webradio ont été o[ertes aux citoyens qui en ont formulé la demande. 

Notre Commentaire : 

Positif : Le lancement de la Webradio B+ à Beauvechain en septembre 2023 est un projet 
qui, a suscité l'enthousiasme de certains habitants.  

Négatif :  Ce lancement soulève cependant des questions quant à sa mise en œuvre et à 
son avenir. Il s'agit d'une initiative Top-Down, initiée par l'échevin de la culture, qui a 
mobilisé des ressources du centre culturel.  

Si l'engagement de plusieurs habitants désireux de s'investir dans ce projet, mérite d'être 
salué, il est regrettable que la charte d'utilisation de la webradio impose des restrictions 
qui limitent toute expression politique, comme par exemple un point de vue alternatif sur 
la situation politique locale à Beauvechain. Cette restriction pourrait freiner un dialogue 
ouvert et inclusif.  

Par ailleurs, des interrogations subsistent quant à l'audience de Radio Beauvechain : qui 
écoute vraiment cette station ? Enfin, il est essentiel de se demander si cette initiative, 
bien que encourageante, pourra se maintenir au-delà des trois prochaines années, 
compte tenu des ressources en énergie et en moyens qu'elle requiert. Une réflexion sur 
son impact à long terme serait judicieuse pour assurer sa pérennité. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 

 

35 

15. FINANCES & FISCALITÉ 

• Notre commune se distingue par une gestion financière exemplaire et une fiscalité́ parmi 
les plus basses de Wallonie. Grâce à une administration rigoureuse et à des choix 
budgétaires stratégiques. Beauvechain a su maintenir une stabilité́ économique tout en 
investissant dans des projets structurants pour ses habitants. 

• Nous nous distinguons par des investissements stratégiques qui soutiennent le 
développement économique local et améliorent la qualité́ de vie de ses habitants. La 
commune a investi entre autres dans la rénovation d'infrastructures destinées au citoyen, 
tout en promouvant des initiatives écologiques comme équiper une bonne partie du patri- 
moine public en panneaux solaires ou installer dans un futur proche des chaudières 
biomasse. Ces investissements sont réalisés avec une vision à long terme, garantissant 
des retours durables pour la communauté́. 

• Chaque village de la commune disposera désormais de sa propre maison de village, 
créant ainsi un espace dédié́ aux activités communautaires et au renforcement du lien 
social. En parallèle, des contributions significatives ont été apportées pour l'amélioration 
et la création d'installations sportives, permettant à tous les habitants de bénéficier 
d'infrastructures de qualité́ pour leurs activités physiques et de loisirs. 

• Révision du précompte immobilier pour une fiscalité́ juste et équitable pour tous. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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16. BONNE GOUVERNANCE ET PARTICIPATION CITOYENNE 

• La thématique de la gouvernance et de la participation citoyenne a toujours été au cœur 
des préoccupations de notre équipe. Nous avons travaillé au développement des 
commissions existantes ainsi qu'à la tenue de réunions citoyennes sur di[érentes 
thématiques. Fort de cet aboutissement, nous pouvons par ailleurs chi[rer nos 
réalisations. 

Notre Commentaire : 

Négatif : Pour Beauvechain Ensemble, se vanter de promouvoir une bonne gouvernance 
et une participation citoyenne active relève d'une certaine audace. En réalité, ce sont les 
mobilisations citoyennes, souvent en réaction à des projets immobiliers 
disproportionnés, qui incarnent la véritable dynamique participative de la commune. Les 
groupes de citoyens, qui persévèrent à organiser des activités culturelles, ludiques et 
sportives malgré les obstacles, ainsi que les initiatives telles que Beauvechain Demain, 
sont les véritables moteurs de la participation citoyenne.  

Un exemple frappant de cette déconnexion est la CCATM, qui, lors du projet Boiron, a 
soutenu un projet que plus de 1000 habitants ont rejeté à plusieurs reprises, montrant 
ainsi une déconnexion totale avec l'opinion majoritaire de la population.  

En ce qui concerne la transparence sur les conflits d'intérêts, les processus 
démocratiques et décisionnels, ainsi que le fonctionnement de l'administration, aucune 
garantie n'est mise en place pour assurer une véritable bonne gouvernance. Le diagnostic 
partagé dans le mémorandum rédigé par l’ASBL Incidences après la journée Beauvechain 
Demain est on ne peut plus clair : les questions de bonne gouvernance et de participation 
citoyenne sont au cœur des préoccupations et des inquiétudes de la population. Il est 
regrettable que Beauvechain Ensemble ne semble pas l'entendre. 

  



 
 
Rappel Couleur : -> En bleu, les projets ou les actions ont été initié par BE. 

-> En orange, les projets ou les actions qui  ont été mises en œuvre par d’autres acteurs que BE. 
-> En vert, les projet ou les actions en cours depuis longtemps. 
-> En rouge : les projets ou les actions qui ne peuvent pas être le fait de la volonté de BE. 
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17. NOTRE CONCLUSION : 

L'examen des initiatives menées sous la majorité de Beauvechain Ensemble révèle un schéma 
préoccupant de gestion et de gouvernance. Bien que de nombreux projets aient été mis en avant 
comme des succès, un regard attentif montre que plusieurs d'entre eux manquent: 

- de transparence,  
- de concertation citoyenne réelle 
- de durabilité.  

Les décisions prises semblent souvent être davantage motivées par des calculs politiques que 
par une véritable volonté de répondre aux besoins et aux attentes des habitants. 

La participation citoyenne, bien que proclamée comme une priorité, semble être 
instrumentalisée, avec des initiatives qui manquent de véritable dialogue et qui ne tiennent pas 
compte des dynamiques locales impulsées par les citoyens eux-mêmes. Les projets de grande 
envergure, tels que la construction de logements ou l'aménagement de nouvelles 
infrastructures, montrent une déconnexion entre les actions de la majorité et les aspirations de 
la population. De plus, la participation des citoyens à diHérents processus démocratiques 
(Décret sentiers, plan de mobilité etc.) n'est pas prise en compte et les propositions des citoyens 
font très majoritairement l'objet d'une fin de non-recevoir (très souvent allaite d'un via un courrier 
type) 

De plus, des initiatives telles que l'octroi de fonds publics pour des projets dont l'impact reste 
flou, ou la mise en place de structures dont la viabilité à long terme est incertaine, soulèvent des 
questions sur la responsabilité et l'eHicacité de l'utilisation des ressources publiques. Les 
préoccupations des habitants, particulièrement en matière de bonne gouvernance et de 
transparence, semblent largement ignorées, comme en témoignent les analyses critiques et les 
mobilisations citoyennes contre certains projets de la majorité. 

En somme, il est essentiel de remettre en question la gestion actuelle, de renforcer la 
transparence, d'assurer une véritable concertation avec les citoyens, et de revoir l'orientation de 
certains projets pour qu'ils soient réellement au service de l'ensemble de la population de 
Beauvechain. 


